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モノを活かす人が動くこころをつなぐ

　　　　　卜　、v　　　「　　一
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P．はじめにL「新しき村」との関わりを含めて　　　私の姓の1「まっさき」という名前はきわめて珍

二歴吏と伝統があり，豊かな官然参広がる都農町　　　しく，住んでいる所は茨城県水戸市から北へ約16

へお指きいただきありがとうございます。これか　　　油ほどにありまサが，そこにしかない姓澄と患っ

らつたない話をさせていただぎます。一　　　　　　ていました。同じ字で「せんざき」と読ませる人

都農に参りますのは今回で3回になります。5　　は福島県などにあります。ところが，鹿児島県に

年箭に隣の日向市で地域農業活性化講演会に招か　　　やはり，「まっさき」という姓があるのが最近わ

れ，「地域循環塑農業を日向市でどう創るか」と　　　かりました。陸上自衛隊の制服組ではトップであ

　　　　㌔　　巳｢うテーマで話をきせ七いただきま’した。その蒔　　　る統合幕僚本部議長の先崎一さんという方で，私

に伺いま’した。その前に1ま，木城町にある「新し　　の親交と同じ名前なんですね』そめことを新聞で

き村」創立80周年の行事が1998年11月14日と記憶　　　知った時は信じられないくらいでしたが，地名・

していますが，宅の折に都農や東郷町南郷村な　　氏名というのは全国各地さまざま，実にいろいろ

　　　　　　　　　　　　　　　　　’1ﾇこの周辺をあちこちご案内いただいでおりまサ。　　あるものだと思いました。’
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　、　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　L

u新しき村」をご存知の方は多いと思いますが，　　　冒頭の紹介にもありましたように∫私は昨日ま
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　、　　　ア　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　、P918年（大正7年），‘白樺派あ作家占武者小路実　　　でダイに行っ七いましたボ帰途，宮崎空港の南の

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　甲@　　　1　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　＿

ﾄが私財と賛同者の寄付で木城町石河内に4ha　　あたりを通過しましたが，出来ればこのあたりで

の土地を購入し；共忙働き1余暇は個性を活かし　　不時着してくれればもらと早く来られたのではな

て人間らじぐ生きる社会を創ろうドとしました。　　いかな，などと思いながら改めて今日，茨城から

私の母方ゐ伯父が戦前，永声たあった橘孝三郎　　　やってまいりまし掲　　　r

の愛郷塾に関わり’伯交が強く影響を受けてギ、た　　　∴今日は，ごこの河野町長から，ぜひ話をしてほ

隣町出身め弓弊往矢太一（き幽うめそ：やた）という　　・じいということでしたので，やりく1りして参りま

人が実篤と一緒に「新しき村」を開いた，と聞か　　　した。それはやはり，都農はもう一回来たい町、』

されていました』伯父は，埼玉県毛呂山町にある　　何回でも来たい町，そういう思いが私にあったか

「東の村」・には何度力玉行ろだことがあるようでし　　らです。・気　　　　　　h

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　、ｽが，日向の「新しき村」には来ていませんでし　　　今日は「モノを活かす・人が動く・こころをっ

た。1 u新しき村」が現存することを知ったのは，　　　なぐ」乏いうデーL÷で話をざせでいただきますが，

こちらぺ最初に来た少し前めことでした。そうい　　前にお送り頂いた町勢要覧をあらためて拝見いた

うこともあっでヒ私は自舟の目でどういうところ　　　しました。タイト）レが▼「奏でるまち」』表紙をあ

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　一ﾈのかを確潜めたかっだのでナ。「私が「新しき村」　　てる’と，環境保全型農業と沖縄県糸満市との交流

を訪れたぞゐ日渉ちまう嫁実篤が右河内に土地　　　を特集しています。そして，有機農業・循環型の

を決めて80年の詑念す磯ぎ臼だったあです。偶然　　社会構築への着実な歩み，自分を伸ばす，自ら楽

ではあbます斌：必然なのかな，・とそめ時た思い　　　しむ，多様なイベントを通して見えてくる新しい

ましたD♂L　　篭　ヨ　　L轡ご1…　㌧　　　　時代の商工業，山が近海の漁場を育んだ，と続き
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ます。さらに，ワイン物語，町の歴史があり，教　　　2．いま，日本は
育，翻止環境・防災などの現在が語らわ，「21　　　弱肉強食の時代　　　　　　　　　　　　、　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　一　　　　　’

｢紀に光り輝く都農町」で明日を展望しています。　　　こちらへ来る前に行っていたタイでも日本の新
田園交響都市という表現もいいですね。都農町出　　　聞1≠読める．し，日本のテレビも見ることができる　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　呪　1　　　　　　　　　　　　　　月一

身のツィター奏者河野保人さんは町勢要覧の表紙　　　のですが，その中で静岡県の女子高校生が，自分

裏に「日向灘！尾鈴山！詩情豊かな自然に恵まれ　　　の母親を，劇物を使って殺そうとしたというニュー
た都農で培われた音楽美に対する感性は私にとっ　　　スを見ました。この事件だけでなく，この頃は親　　　　　　　　　　　　　　　　　　　一

て大きな原動力となり，故郷への想いは胸深く世　　　が自分の子どもを殺したり，逆に子どもが自分の

界へと躍進」と故郷への熱い想いを語っています。　　親や祖父母を殺したりというような，一まったく信

ワインについてもいろいろ紹介されています。　　　じられない事件が多く発生しており，殺伐とした

工場長の小畑さん，ぶどう生産者の黒木さん，料　　　日本なのだなと思いながら，ニュースを見ていま

理長の横山さんの鼎談から，それぞれのワインに　　　した。そして，一ξうレてこんな日本にな？てしまっ

かける想いと「メジャーになりつつある」都農ワ　　　たのか，とい、う思いをず？と抱いて誇ります。　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　十

インの夢が読み取れます。前に伺った時には，並　　　　また我が国では，自殺者が年間＄万人を超して　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　L

ぱないと買えないと町の人から禰きましたが，現　　　いると伝えられています。1日100人近くです。

在では20万本も製造されていると朱ほど伺いまし　　交通事故で亡くなる人より1まるかに多いのです。　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　F

た。しかも原料になるぶどうはすべて町内で生産　　　自分の命を断っという舜とはよくよ≦⑱尋ζであ

さ典ている死うで・びっくりしています。そのよ　　り乳それぞれ事情はあるのでしょうが，住みにく　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　幽

うなすばらしい町に来て，それら牽実践している　　　い世の中なのだな，という感じがいなしますウ

皆様の前で話すことはあ零りないのではないかと　　　その反対に，昨目までいたタイ②バンコクでは　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　一」一

いう気もしています雌まちづくりを進めていく　　すさまじいエネルギーを感じました。路上に屋台　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　一

上で．町民行政団体などがどういう役割を担フ　　がたく盲ん出ていて，そこで朝飯昼餌，晩飯を

てい？たらいい㊥か・よそゆらの目で藷るのも齢　　　食べたり：鯵をだりしていますレ・．『町中はもq）塗ご

いζとではないか，というこξであえて引き受け　　い車の洗滞です飢ある意味ではこの国にはすごい　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　一

たわけでございますρ、　　　…．　　　　　　　　エネルギー揮あるな1と感じました。それに比球てゴ

以上が前置きです。本論に入る前に，今日の話　　　宮崎から都農に来る途中の町重みはひっそりと活

の内容を整理してお話しレておきます。最初に　　気がない。それは宮崎だけの話ではないのです携

「いま，日本は」，というタイトルで，私どもの現　　　やはり日本全体に元気がな、・，、活気がない，そう

御）状況がどうなっているのか，を総論として話　　　思います。、　　　　　　　』・　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　」

をさせていただきます。次に，私がこれまでいろ　　　元気がな鱒・溜気がないのに，刹那的にいうい

いろ経験，実践してきた中から，私の町・瓜連町　　　ろなことを起こすということから，この日本どこ

と私が現在も開わり牽持ってし｝る東海村の事例を　　へ行く，という気がする⑱です。　　　　　．

中心に，こんなことを考え，・こんなことをやって　　　　レジュメには「弱肉強食の時代」と書きました　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　ト

きた志いう話をさせていたぎき，最後にゴ都農で　　が，若者丑こはフリーター（15最から34歳までの非　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　一

はどうすればいいのか，という大きく3つの区分　　　正社員の就労者，2001年の内閣府推計では417万

けをしt私の考えをお伝冬していき孝いと考えて　　人）ゴ子一ト・（15歳力｝ら34歳のうち教育にも雇用

います。　　　　　　　　　　　　　　　　　　にも職業訓練にも身を置いてき・ない若者のζと。

2002年の内閣府の調査では85万入）が増えており，

学校を出てもなかなか職にあり就けない状況にあ

．　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　ります。年収300万円未満の世帯が日本人の3割
㌧
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という厚生労働省の調査結果もありますわ。　　　　ください，と最初にお断りします。まるで人生相

さらに，ご存知だと思いますが，高齢化が進む　　談をやっているような気分になります。気の毒だ

一方で，出生率（正確には含計特殊出生率）が　　　とは思いますが，そういう人をすべて雇う訳には

2004年は1．29入と伝えられています。男女2人で　　　いきません。倒産や工場閉鎖などで，会社がなく

2人の子を生まない，ということが続けば，．あと　　なったり，失業する人がたくさんいたりする，と

何百年かでゼロになる可能性もあるわけです。活　　　いうことを目の当たり見ているのです。

力を欠く高負担高依存型社会の到来が予見されま　　　　また：お年寄りの方々も年金が減らされ，来年度

す。子どもを作らない，産まない。自殺者も増え　　　以降医療費の自己負握割合が増やされる見通しで

ている。そして元気がない。ということは，若い　　す。以前は，70歳以上の老人医療費はただでした

人たちは未来がはっきり描けない。状況は悪くな　　が，これからはそうはいかなくなりますざ私も年

るばかり。そういう時代なのかという気がしてお　　　金世代に入りっっありますので，他人事ではあり

ります。もう40年も前のことになりますが，私の　　　ません。

学生時代はこんなことではありませんでした。　　　私の農協では，事業の一っとして組合員及び地

「世界はふたりのために」という歌が流行ってい　　域の人たちに貢献しようと，デイサービスセンター

て，日本経済がちょうど高度成長期に入っていく　　を運営していますが，10月から介護保険法が改正

頃でした。　　　　　　　　　　　　　　　　　され，食事代の助成がなくなり，本人からいただ

未来が描けないのは若者だけではありません。　　　かなければならなくなる，ということになりまし

中年の人たちはリストラされるか，失業の危険に　　　た。今まで食材料費の本人負担は1日5GO円だっ

さらされています。一流企業だと思って入っても　　たのですが，廃止になる国からの補助分だった全

駄目ですね。倒産だという日がある日突然自分に　　　額はいただけないな，ということで理事会に諮り，

来ることもあるのです。会社が残っても，残業は　　200円上げて700円にしました。

なくなるし，給料もダウンです。仕事もどんどん　　　いくっか身近な例をあげましたが，この日本と

きっくなります。私の住んでいる町に30年近く前　　　いう国は，若者から年寄りまで住みにくくなった

に出来た住宅団地では，ローンが払えなくなって，　　というか，表面上は豊かに見えても，全体として

出ていった人が増えている，と聞いています。　　　　息苦しい，せちがらい世の中になってきています。

私は今農協で仕事をしていますq私どもの地域　　　三浦展氏の・『下流社会』（光文社新書）という本

は干し芋が特産品で，全国の8割のシェアをもっ　　がベストセラーになっているそうですが，それも

ています。農協では農家から集めた干し芋を選別　　　世相を反映しているのだと思いますd

し，小袋に詰めて出荷しますが，その作業は8月　　　　まちでは

前から始めます。パートの人たちの時給は750円　　　私が仕事をしているひたちなか農協は，本店は

ですが，募集すると応募する人の数がすごいので　　水戸市の北になる旧勝田市にあります。日立製作

す。必要なのは主に女性なのですが，男子も干し　　所の工場がいくつもあるところで，かっては企業

芋の出し入れ，箱詰めなどで少し．は採用します。　　　城下町でした。また自衛隊の施設もあります。駅

そうすると，40歳代から50代の応募者が何人かは　　の近くは繁華街で，かなりにぎわっていました。

いうのです。私は，そういう人ははじめから断り　　少し裏へ入れば飲み屋もずらりとあります。しか
ます。というのは時給篇0円でiヶ月働いても10　　し今は表通りのアーケード街はシャッター銀座と　　　　　　　　t一

万円ち占っとにしかなりませ々。干し芋のバック　　いう言葉がぴったり当てはまる状態になってしまっ

は支払えないのです。仕事は組んでやっていて，．・　　田駅前だけでなく，全国的な傾向のようです。

途中で辞められたら困るので，どこか他を探して　　　町中から八百屋，．魚屋がなくなり，米屋，豆腐
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屋も消え，雑貨店，洋品底藁屋もなくな弓た。　　　される。考えてみれば，・当たり前のことです。1二・

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　’ﾌは集落（大字）毎に何でも揃う店がありました。　　一都農へ来る途中，この町で大きな店はあります

今私が住んでいる地域ではそういう店はほとんど　　か，と聞きましたら，農協のAゴープともう1

なくなうてしまいました。私の住んでいる瓜連地　　　軒あるのだそ一うですが，私どもあ隣町にほジャズ

区には，JR氷郡線というロ」カル線があるので　　　コがあり、私の家から車で5分で行けます。そこ

すが，以前はその駅前に行けば大体の用は足ぜま　　　まで行く途中，信号はありません。また私の農協

した。簡単な飲み食いもできました。今ではそれ　　　管内には，郊外に映画館まで入っている巨大な複

が全部なくなってしまって，車を運転できない人　　　合型の量販店があります。郊外型㌔そのような店

はそれこそ豆腐も食べられない，とぼやいていま　　舗恭拠点としていくつか出来そいて，地元の店ほ

す。一方で，郊外にはアメリカ型の巨大な店舗や　　全部っぶれさています。製造業も流通業も大手が

ドウッ，グストア，安売りの酒屋などが次々に誕生　　　支配，そしてコンビニが増えている。そのコシビ

し，それに合わせるように，古い形の店は商売を　　　≧セすら淘汰されてきています。

止めていぎます。またゼ農協の管内を歩いている　　　コンビニ，大型スーパーゾユ00円ショップ、ぞ

と，コンビニがそれヒそ信号のある所などに1年　　　ういう量販店，安売り店が幅を利かせてう農村部

のうち何西所もオニプシしています6’一 @　．，　　　までどんどん進出している状況です。二　　　一

私の町には世帯数800余の新しい団地もあるの　　　農村では　　　　　　　　　　　一　：・

ですが，：その中1とあろた店舗はずらと前に撤退し　　　私ども¢iところには，ト近ぐを走る常磐線沿線に

てしまいました6誰でもio年経でば1b歳年を取り　　日立製作所の工場がそれこそ各駅にずらbとあり

ますから，年々若い人は減っていきます。地域社　　　ます。以前は兼業農家め人が弁当を持ら1てそれら

会，そしてこめ1ヨ本どいう国は本当にどうなって　　　の工場のどこがに通っていましたb加分から1時

しまうのか，という気がしています。　　　　　　　間でどこにでも勤められましたゴそのようなこと

’また，これも全国的な傾向でずがド回りにあっ　　　もあってか，農業は高齢化が進み∫田んぼの管理

盤中小企業がどんどん海外に主場を移したりしで，　　なら土日百姓で間に合いま℃た。最近は次第にそ

国内の工場は閉鎖してしまっています。そこで働　　　れもやめてきでいます6・だから耕作放棄地がすご

いていた従業員は犬変ですねざ’　　　一　　　　く増えています。一一

私たちが日常使うものはほとんど海外i婁になっ　　　農協の管内には原子力で有名な東海村があめま

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　一@　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　」，ﾄしまいましだ。農家で使う地下足袋も国産ので　　　すが，さっまいもの産地で，昔はさっまいものあ

はなくなっています1毎日使うタオルもそうです　　　とには麦を作っていました。とごろがご承知のよ

ね。100円ショップにあるものがすべて海外で生　　　うに麦は儲かりまぜんから，、’作ぢても赤字ですが

産きれたもめではないようでずが，．あめ店へ行く　　ら，’農家は作付けしない。一従って，さっまいもを

と，・あっ，こんなに安いあ，と驚くことがいうば　　作った後はそのまま放置し，荒れてしまいますδ

いあめます。　rr｝”二：　　　　　　　　1　　関東平野は風が強いところそすから，3月から4圃

我が国のものつぐり産業全体に活気がないとい　　　月に軽くなった土が砂ほこりとな軌舞い上がわ

うめは，国内で生産するよりも海外の方が安く作　　　ます。北京の黄砂と同じ，あるいはもっとひどい

れるからヂそちらヘシフトしていくという大きな　　　くらいの状況です。自もあけられな・い。車も運転

流れ，’うねりに原因があるのではないでしょうか。　　出来なくな賦一瞬止まることもあるほどです。

製造業全体，Lっま七り第二次産業が大手企業であれ　　　畑が荒廃しているというごとを示していますσ私

中小企業であれ，国内で生産しないでいい，とい　　どもの農協管内に20代30代で農業に従事している

う状況です。国内でモノを作らなくなったのだか　　　人がどめくらいいるがというと1数えるくらいし　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　’

ら，”仕事がない，つまり就職できない，、リストラ　　かし様ぜん。汐イの農村部でも同じようだと闘卵
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てきました。農業を嫌う，農業に従事しないとい　　　うですが，伝統的にその地域で長いこと伝えられ

うのは世界共通のことのようであります。　　　　　てきたのが文化というものです。文化とは簡単に

スーパーの野菜・果実売り場には輸入農産物が　　　よそへ動かせないものです。牛丼は文明であるか

氾濫しております。我が国の農産物の自給率は40　　もしれないが，文化ではない6体に入ってエネル

％と言われていますが，現実にはそんなにあると　　　ギーにはなるかもしれないが，エサでしかないと
いう感じがしません。例えばそば屋でそばを食べ　　考えています。人間も動物並になりました。　　　　　　　　　　　　　　「

るとする．と，、そば粉は外国産が90％くらい，っな　　　農村の状況を整理すると，高齢化，耕作放棄地

ぎに使う小麦粉もオーストラリア産。天ぷらのエ　　　の増大，自給率の低下イコール輸入農産物の氾濫，

ビも衣も割り箸も海外のものです。日本のものは　　　というキーワー・，ドでまとめられます。

水くらいです。パンもうどんもそうです。チェー　　　　「平成の大合併」

ンのレストランで出てくる野菜はほとんど外国の　　　　「平成の大合併」という名のもとに，全国津々

ものだと思います。そのような野菜は，野菜臭さ　　浦々で合併が進んでいます。私どもの町もそのひ

がありません。野菜独特の香りがありません。40　　とっで，この1月21日に隣の那珂町と合併して那

％の自給率とはどケなのでしょうか。、実感と．して　　珂市になりました（吸収合併）。合併前には住民

はもっともっ．と少ない・という気がします。’肝心の　　に，合併しないと町はやっていけなくなる，合併

農家の農産物自給率は10％ちょっ，とです。果物、も　　すればこんなに良くなると，好いことづくめの説

野菜も同じように，外国に占領されている，その　　　明がなされました。しかし合併してみると，住民

ような気がします。輸入が止まったらどうなるの　　へのサービスは確実に低下しています。切り捨て

か，考えただけでも恐ろLくなります6．ウナギの　　　です。良くなったのは議員の報酬だけだ，と私は

がばやきや焼き鳥に必要な備長炭も，中国政府は　　　悪口を言っています6これまで町の公民館を利用

輸出をストップするとかで，二業界は大慌てのよう　　する時は，．原則はタダでした。グラーンドも同じで

です。：『　　　　　　　　　　　　　　一　　　す。合併してからはみんな利用料を取られます。

、アメリカ産の牛肉が12月ごろに入りそうだと伝　　　子供会が球技大会をやるにも，老人会が集まりを

えられて齢ますが「とにか．くアメリカからの輸入　　　やるにも；ゲートボールをやるにもみな規定の利

がユ年数ヶ見スト．シプしました。・そのことで牛躰　　用料を払うようになうたのです6子供会や老人会

の吉野屋が赤字になったそうですね。皆がどうし　　など施設をよく利周する人たちは不平不満の声を

てあんなに安齢牛丼が食べたいのか，．試しに東京　　　あげていますが，、どうにもならないようです。私

で一度食べてみたことがあります。、一杯が290円　　は，公民館などの建物もグランドも利用しなけれ

でした。店に入って注文して，食べて代金を払っ　　ば何にもならないと思います。生涯学習にも社会

て出るまでに5分ほ書です6ご飯はまずい，肉は　　教育にも役に立たないような施設があっても無駄

味が付いているからなんとか食べられる。要する　　　ではないか，ということです。金を取ることによっ

に，牛丼なるものを5分で食べるのではなく，口　　て結果として住民の利用をシャットアウトする。

に流し込んで，お金を払って出てくるのです。，、　　規則はこうですからと。

アメ、リカ産の牛肉が入らなくなった時，マスコ　　　税金も高くなりました。また，瓜連町では学校

ミは、「牛丼文化が消える」7などと騒いでいました　　給食の中味の充実を図ろうと，，1人につき月100

が、1これがたべものなのか，，文化とはこんなもの　　　円ずっ助成していたのですが，それも止め，、、新入

ではないのだ，と私は思いました6私は，⇒ンビ　　生へのランドセルの無料配布もなくなりました。

二の食や安い牛丼はたべものではない，：エサだと　　広域で運営している老人入浴施設の剰用も補助す

思い1、そう主張しできています。．290円で国産の　　ることを止めま・した。、区長手当も減ったとかポこ

ものを提供できるはずがありません。．食文化もそ　　　のような例を数え上げればきりがあり．ませんじ
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でも，これらのことは考えてみれば分かりきっ　　一郎首相の構造改革にあるのだ，と考えています。

たことです。このために合併するのですから。合　　　こんなに世の中を悪くしているというめに，相変

併は住民のために行うものではなく，一種のリス　　　わらず人気が高いのが不思議です。

トラです。企業でも大変な思いでやっていうこと　　　今，マスコミでは楽天；村上ファンド，ライブ

を行政レベルでやる，というのが合併なのです。　　　ドアの堀江社長などの動きが取りざたされていま

先ほど触れた東海村は合併しません。原子力企　　　すが，彼らが狙っているのは，・なんだかんだ理屈

業からの税収が入ってきますから，合併する必要　　　を言っても，結局お金でしかないわけです。ホリ

がないのです。むしろ合併すると，財源を他へ持っ　　　エモンはニッポン放送の経営権をめぐってフジテ

ていかれてしまいます6財政の豊さと原子力事故　　　レビと争い，何百億円か儲けたわけですし，プロ

の危険とは隣り合わせ，コインの裏表のよ一うなも　　野球のしにせ・阪神やマスコミの雄と言われてき

のではありますが。この間のJCOの事故が発生　　　たTBSテレビも現在，村上フナンドや楽天の標

した時は，瓜連町は10㎞の危険区域内でしたが，　　　的にされています。それらのいずれもが徹底した

行政区域が違うので，行政も個人も恩恵は何も受　　　市場原理主義の考えによって動いています。

けていません。逆に大きな事故が起きれば，旧常　　　経済・地域社会を蝕む市場原理主義

そのエリア内で活動している私の命はまずないも　　　400円ショップやユニクロに象徴されるように，

の，と考えています。．　　　　　　　　　　　　安ければ安いほどいい，と消費者も考えるように

茨城県には国からの地方交付税をもらっていな　　なってきだ6私は近所でよく言うのですが，「こ

いところが3カ所あります。東海村の他喜鹿島開　　この店が安い」，「スーパーへ夜8時過ぎに行けば，

発で工場などが林立している神栖町（波崎町を吸　　惣菜や刺身などが安くなる」，・「コンゼニは24時間

収し，現在は神栖市），競馬のトレセンのある美　　　開いている」などと言うけれど，国内でモノ作り

浦村です。美浦村も合併の話を住民投票でストッ　　をしなくなれば，職場もなくなるわけで，結局自

プさせました。東海も美浦も村のままでいいとい　　分や次の世代の人たちの首を絞めていることにな

ウことです。．　　　　　　　　　　　、　　　　るのだ，と。吉野屋やコンビ昌は現場には正規の

水戸黄門が晩年隠居していた常陸太田市は，合　　社員はいりません。巨大なスーパーが近くに出来

併前は2万8千ほどの人口でしたが，常陸太田市　　　れば，自営でやってきた店は成り立たず，廃業し

の予算よりも東海村の方がはるかに多かったので　　　なければなりません。私はチ目に余る市場原理主

す。東海では村道でもメインの通りには歩道が付　　　義，拝金主義の横行が日本経済，、地域社会を蝕ん

いています。学校も立派です。消防もごみ処理も　　でいる，と考えています。　　．　一

病院も自前で運営しています。だから議会も村民　　　私の地域では，干一じいもの生産量が年間で7千

も合併しようとしません6　　　　　　一　　　　トンですdそれ日とほぼ同じ量が中国から入ってき

・合併はデ職員を減らす，住民へめサ．rビスを減　　ています。単価がまるで違います。中国で生産さ

らすということがねらいですが；合併すると合併　　　れるようになったのは，ひたちなか市内の業者が

特例債が国から出て，ハコモノ行政がまた復活し　　技術を中国へ持って行ったことが始まりのようで

ます。何かを建てれば，その維持費がかかり〆大　　　す。最初の頃は中国で出来た干しいもを国産と混

変になるのですが，．国は建物や道路というあめ玉　　　ぜて販売し，利益を得ていたようですが，大手商

を与えて，合併しないと地方交付税を減らすよ，　　社が入り，表示もごまかせなくなりました。’これ

と締め付けをしています。　・　　　　　　　　　も自分の首を絞めている，ことになります。

’小泉構造改革の目指すもの　　　　　　　　　　　　落花生も中国産が多い。・しかし味が全然違いま

B本がおかしくなってきた原因にはいろいろ挙　　　す6昨年中国へ農業の視察に行った時，しいたけ

げられますが，たまたま大学で同級だった小泉純　　　の包装作業も見てきましたが，向うでは原木栽培
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でばありません。以前は，原木を砕いてそれにホ　　　のです。

ルマリンを混ぜたのだそうですが，それを吸収し　　　雪印乳業も，うそごまかしを知りながら，ある

ているしいたけはいつまでおいても腐らない。私　　　いは故意に続けてきて，最後にはっぶれてしまい

はそのしいたけを買ってきて，台所にそのままで　　　ました。雪印という会社は，もともとは協同組合

1ヶ月置いたことがあります。私たちはそんなも　　組織でした。茨城県生まれの黒沢酉蔵という人が

②を食べさせられているのです。今はどうなって　　　創業者です。彼は足尾鉱毒箏件で知られる田中正

いるのでしょうか。　　　　　　　　　　　　　　造の弟子で，後に北海道に渡って牛を飼いはじめ

菌床栽培のしいたけは見た目はすごくきれいで　　　た。最初は大手の乳業メーカーが相手をしてくれ

す。しいたけはどこで生産されてもしいだけ。そ　　　なかった。自前で工場を作り，農協として発足し

れなら安い方がいい。そういう考え方が結局は自　　　ました。雪印というのは真っ白で，うそをっかな

分の首を絞めることにっながっているのだ，と考　　　いシンボルです。その精神を忘れてしまって，あ

えています。そのことが国内の農業をっぶし，生　　　のようにバレなければなんでもやる，ということ

業七（なりわい）としてきた産業をっぶすのです。　　　を続けて結局はっぶれてしまいました。このよう

町内にがつては数軒の豆腐屋がありました。今は　　　なことがたべものの世界で起きている，というの

1軒だけ残っています。その豆腐屋も国産の大豆　　　がいちばん恐ろしいことだと思うのです6

は高くて使えない。．輸入大豆でやって作ってきた　　　反社会的なことを続けてやれば，会社はっぶさ

　㍉ｪ，卸してきた小さな店が止めてしまい，廃業寸　　　れるということはあちこちで証明されているので

前です。最近は，御用聞きに歩く豆腐屋も出てき　　すが，悲しいかな，未だにあちこちにそのような

ましたが，生業ではなく，従業員を使い，営業所　　　体質はしぶとく残っているというのが現状ではな

が何ヶ所かあります。スーパ噌で安い豆腐は買え　　いでしょうか。

るのですが，豆腐が自に入るまでのこどを考える　　　ここで，私と関わりのある全農の話を出しましょ

だけでも，めぐりめぐって自分たちの暮らしの場　　　う。全農は農塊の全国組織で，一つ一つの小さな

を危うぐしているのだということに，何故みんな　　　農協では出来ないことでも，力を合わせれば，大

気付かないのかな｝と私は思います。　　　　　　　手商社などに対抗出来るという考えから組織され

儲がればいい，F会社は儲けるためにあるのだと　　たものです。ところが，自らをコントロール出来

いうことは，JR西日本の場合もそうでした。競　　　ず，偽装表示などで国からこれまで7回も業務改

争に勝っためにはライバル会社よ一りユ分でも早く，　　善命令が出されています。それに対する改善計画

という考えが優先し，・乗客の安全性は二の次，三　　を提出する前に，今度はプロパンガスの販売で安

の次です。乗客はたまiづたものではありません。　　　全点検に不備があったとして，経済産業省から改

三菱自動車もそうでしたねポ　　　　ー　　　　　　善命令が出されました。農水大臣や事務次官の記

最近では，生命保険業界の明治安田生命のこと　　　者会見では，記者から反社会的な全農を何故解散

が話題になっています。事故が起きても，．契約ど　　　させないのか，という質問まで出ています。他の

おりに金を払わない。それを何十億円も支払わな　　　業界なら，つぶれておかしくない，淘汰されてし

かったということです。契約者は，これは支払う　　　まうケースです。財界などから農協解体論が出て

ことに該当しないと言われれば，一般には引き下　　　いますが，その根拠のひとつにされています。指

がるしかないわけです6　　』　　　　　　　　　　摘される全農も，ああまたか，としか感じでいな

私は，隣め熊本県にある水俣市にもよく行きま　　　いのではないかと思うくらいです。農協はうそを

すが，水俣のチッソも同じことを長いことやって　　　っいてはいけない，ごまかしてはいけない。これ

きま『じた。｛今でも水俣病問題は解決されていませ　　　は世界の協同組合が長い間かかって確立した大原

ん。補償問題があるので，国も会社をっぶせない　　則です。農協はうそごまかしをする組織ではない
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はずなのですが，偽装表示の問題は全農だけでは　　同時に国と地方公共団体の借金が合わせて1千兆

なく，単位農協の段階でも発生しています。市場　　　円にもなっている，ということを忘れてはなりま

原理主義，即ち儲けるためにはごまかしてもいい，　　せん。1千兆円がどの程度のものなのか，私たち

安ければいい，という考えが農協にもじわじわと　　には想像も出来ない金額です。一般の企業ならと

浸透してしまoている。そんな気がしています。　　　うに倒産ですが，そのことを分っていても誰にも

私は，次に私益，共益，公益ということを考え　　止められない。それが今の日本の姿なのです。、

てみようと思いますポ

私益というのは文字通り，個人の利益です。誰　　　3．いま，，たべものは　　　　　、、

でもいい暮らしをしたい，楽をしたいと考えて努　　　　遠くなってしまった食と農．　　　，

力します。1会社や農協などの組織の利益を図ろう　　　私たちは普段，食堂やレストランなどで口にす
とすることも，その組織にとっては私益の追求に　　　るものは，どこで取れたのかを分らないまま食べ　　　　　　　　，

なります。しかし農協の場合は，私益だけでなく，．　　ています。　　　　　　　　　　　　　・　～

組織者っまり弱い立場の組合員が，一人r人では　　　　フードマインーi～という言葉がありますd・マイ

出来ないことをまとま．った力で実現しようとする　　　レ．一ジという言葉は，飛行機をよく利用する方は　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　レ

組織です。だから，共同の利益，共益という言葉　　　お分かりだ．と思いますが，羽田・宮崎間だと何マ

を使います。一　　　　　　　　　　　　　　　　イル，．それをためると航空会社の特典があります。
・公益とは，社会全体の益です。山形県庄内平野　　それと同じように食料をどれだけの距離，重量　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　，

は公益の源流故郷とも言われています。私は2　　も含めて運んできたのかを計算するてだてとして，

年前に酒田市，鶴岡市，藤島町などを歩いてきま　　　フードマイレージという言葉が使われるよう1にな

した。その時に現地の人から聞かされたことは，　　　りました。数字が多いほど遠くから運んできた｝

公益の精神は「世のため，人のために」であり，　　　というζとになります。日本の場合，1年間で食

「自分りことだけでなく，他人や社会にも思いを　　　べているものの合計が5千億トンキロ。とてつも

寄せること。思いやりが基本⊥だというζとです。　　ない数字です。．東京セカゴ間が1．万キロだそうで　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　一

一モノを作り，欲しい人に分ける，．販売するげ今は　　すから，その距離を5，30Q万一トン運んで5千億卜

分業の時代ですから，』そのことは充分に社会的な　　　ンキロです。・これも見当がつかないぐら齢の数値

ζとであり，適切な儲けを得るのは当然のことで　　　です。日本人の食生活を維持するために，それく

す。しかし・うそ・ごまかしを続けてまで儲ける　　　らい運んでいるということです。［ちなみに人口が

こどは半社会的な行為であり，そうしたことを続　　　約2倍のアメリカは1，400億トンキpです6り　．一

けていけば，淘汰されるの，も当然のことです。農　　　　日本人はエビが大好ぎな人種だそうですが～．刺

協は，人が生きていぐために不可欠な食料の生産　　　身やすしに出てくる甘エビはアラスカや北極グリー

を通してガ組合員個人の私益農協全体の共挙・　　とランドからです。グリーンラツドの氷の下から

そして社会全体にも役に立っという公益その三　　　採って運んでくるのです。オースドラリアにある

っを統一し，追求していく組織市場原理主義と　　　タスマニァ島周辺からは伊勢エビを遠い距離を運

はなじまない組織だ，、と私は考えています蒐。　　　　んでくる。タイもエビの産地です。一

いっの時代でも．，．弱い立場のものが切り捨てら，　　　わが国国民の食料支出は80兆円と言われていま

れていきます。すべての人にかかる消費税も財務　　　す。そのうち生鮮，つまり素材を買っでぎて，毒，

省では上げる準備をしています。一一専門家にいわぜ　　　るいは宕家で生産したものを台所で調理して食べ

ると，消費税を20％にしな煩と国の財政はまとも　　　るのはた1ったの2割しかあり・ません。5割が加工

にならない，と以前読んだことがあります。あら　　品で，残り3割が給食レストランなど外食です。

ゆる分野で重場原理主義が幅を利かせていますが，　　たつた2割が家庭用というこ．とです。la割はどこ・
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で生産されたか，加工処理されたρか分からない，　　のについてはきわめて当然であるべき，・しかし忘

ということです。　　　　　　　　　　　　　　　れられていた安心・安全という言葉が出てくるよ

「デパ地下」という言葉を聞いたことがあるで　　　うになり，少しは消費者の方が気をっけるように

しょうか。デパート地下の食品売り場のことです。　　なりまレた。たべものの世界でヒんなことがあっ

ζこへ行けばトご飯類もおかずも何でも揃います。　　ていいのか，と思いながら一連の動きをみていま
お金さえあればi家で料理する必要がまったくない。　　した。　　　　　　　　　　　　　　」

まな板も包丁も要らないのです。コンビニも同じ　　　先ほども触れましたが，たべものとエサとは違

ですね。、ご飯類，麺類冠ンなど何でも買えます。　　います。腹一杯になれば何でもいい，という入も

農協今行≦途中にあるコン、ビニの前には，出勤途　　　いるでしょうが，．そう考える人はそれで仕方がな

中の車がずらりと止まってい1ます。売る方は，見　　　いと思います。私たちの身体は頭のて？ペルから

てくれがよけ船ば売れるということで，食品に化　　　足のつま先までたべものと水で成り立っています。

粧牽させます。一そして，素材価格の何倍にもなっ　　病気になり，注射や薬などが体内に入ることがあ

たものをみなさんは消費しているわけです。　　　　　りますが，それは例外で，普通はたべものと水で

たべものとエサとは違う　　　　　　　　　　　す。．従って，身体に取り入れるたべものと水がお

国民が支出する食料費＄0兆円のうち，．農民，漁　　　かしくなれば，変なモノを摂取すれば，身体がお

民，一林業者など第一次産業に従事する人の取り分　　　かしくなるのは当たり前のことではないでしょう

は1p兆円くらいで，70兆円は流通加工業などに帰　　　か。

属しています。食費がかさむ，一食料品の値段が高　　　例冬ば生産者は，豚でも鶏でも，コレラに罹っ

いヅど）ζ句を言われても，生摩者の収入1まわずか　　　た豚や鳥インフルエンザの鶏は出荷しませんです

しかないのです。第1次生摩者であう農民嫉赤字　　　ね。でもアメリカの牛肉は検査をきちんとしてい

で逃げ出し，そこヵ｝ら先で仕事をしている人は，　　　ないために，おかしなものも混じっているという

それで食べていける，不思議な⊆とです。　　　　　話を聞きました。やはりたざものは命そのも⑱，・

米は一昨年大不作でした。そのとき農水省は，　　　これまでずっとそう考えて仕事をしてきました。

100万ト．γあマた古米を全部放出しました。昔は

何年も翼いた米は，一黄変米や「9コココ米上など　　　4．地域循環型システムを考柔る　、

と言？て食べられなカ｝つたものですが，、今は低温　　　暮らしをみつめる「衣食住のいま・

貯蔵米ですから，一古ぐても食飛られるのです。ま　　　私が今着ている背広やワイシャツの素材がニュー

た上手に加工する技術もあってレ何年前の米でも　　　ジ「ランド産なのか，、オー7～トラリア産なのか，．

新米と同じように，．テーブルに出る前に化けてレ　　メキシコ産なのか，私には分かりません。国産で
まう的だそう1です。　　　　　　　　　　　　　　　　ないということだけははっきりしています。』　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　一」

1亀年前に無登録農薬を果物や野菜に使ってい左　　　・住宅も同様で，・近くの工務店に頼めば，どんな

ζと輝社会問題になりま、した。最初に山形県産の　　家にするのか，間取りは，坪数は，単価は，工期

ラフラーンスで使っていたことが摘発され，あちこ　　は，などは相談するでしょうが，．材料をどこのも

ちで登録されていない農薬ジ使って1さいけない農　　　のにするか，などまでは相談しないのではないで

薬を野菜や果物に使って㌔、たことが次々に明らか　　　しょうか。食料は前に見た通りです。衣も住も似

になりました。そのこ．とから厘1ま慌て，．大急ぎで　　　たり寄ったりです。

農薬取締法を改正しました。農水省は，生産者か　　　私たちにもっとも身近な衣食住の素材．原料が

ら消輩者へ軸足を移す，と言い出しました。志ヒィ　　どこの産なのか分からないdそのことを気にも止

サビリティζかPNA鑑定とかの耳慣れない言葉　　　めない。そうな2てしきっなρは，一たかだかここ

が肇場する二ようになり寓した。；とにかく以なべも　　　30㌘5q年砂話ではな壁でしょうかbたまには，素
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材，原料がどこあものなあか，手に入るまでにど　　　う言葉が入っていますからハーモニーですね。い

のような工程があるのか，そんなことも考えても　　　い響きだなと思いながら見せていただきました♂

いいと思うのです。　　　　　　　　b　　　　　別の表現で言えば，農を活かした町づくりたなる

私の家は戦後すぐに我が家の山の木を伐り出じ　　のだろうと思います。　　　ド

て，前の畑で製材し，乾燥させ，家が出来るまで　　　．東京都日野市は東京の郊外にあり；農地はほと

に2年くらいはかかりました。60年近く経ちます　　　んど残っていませんが，「農業基本条例」を作っ

が，まだまだちゃんとしています。こうしたのん　　　ています。熊本県水俣市では「元気の出る村つく

びりした建て方は今ではなかなか出来ませんが，　　　り条例ゴ，埼王県宮代町では「農のあるまちつく
　　　　　　　　　　　　　＿　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　、

綜Y材が潜在量としては有り余っている現在，そ　　　り基本計画」を作って．いろいろなことをやって

んなことを見直してみてもいいのではないでしょ　　います。山形県藤島町は2002年9月に「人と環境

うか。　　　　　　　　　　　　　　　　　　　にやさしいまち宣言」を議会で採択し，その後，

農を活かしたまちづくり　　　　　　　　　　　「人と環境にやさしいまちつくわ条例」を制定し

農を活かしたまちづくりについて考えてみまず。　　ました5㌔　　　　　　　　　　　　　　　二

ここ都農町にも楽しい仕掛けがいろいろある：よう　　　農をきちんとまちつぐりめ基本亮すえていると

です。茨城も40年くらい前に田園都市づくめ，’田　　　いうことは，農に関わる，関わらざるに関係なく，

園都市運動というあがはじまりました。一私の町が　　　そこで生活している人が，「生き生きどして，豊か

ら出た岩上二郎という県知事が起こした仕事です　　　な気持ちで生活できる，∴ぞういうことを町6ぐり

が，昭和30年台，・40年台め農村は貧しふったdま　　　あ基本にしま・う∴それには農が基（もと）になる

た古い因習，しきたわが残っでいました。　　　　　ということです。農は農業を含む広い概念です。

今でこそ，我が国めむらづくり運動の先駆けと　　地域循環型農業とか身土不二とか言う言葉があり

言われていますが，一’その当時，ひたすらカネ取り　　ますが，帽学校給食にも無限の可能性があり，大事

に走っでいた茨城の農村，農民の反応は冷たから　　にして欲しいと思います♂　　　　　　　　1

たようです。一茨城の由園都市づくりは，農民に人　　　例えば私のところはド凍京から1蒔間で来られ

並みの，人間らしい生活を保障する最低限の環境　　　るところでずが，』徐日の国道ほ東京などからの客

条件を整備するとεでした6住宅』一屋敷レ曲がっ　　で混みます5混むのが分かっていて，何故お金を

た道路の整備，こき払い，珀園都市セシダーめ建　　　かけでやってくるのか，と私は思うのでずが，都

設，共同墓地，共同給水など，生産・生活の両面　　　会に住んでいる人にとっては，山があり，川があ

にわたる総合的な整備を住民が主体となって行い　　　り，畑や田んぼがある風景が憧れであり，：やはり

ました。　　　　　　　　　　　　　　　　　自然が熔いということなのだと思“ます。・帰り’に

田園都市どいう発想は，百数十年前のイギリス　　　は農協の直売所で米や野菜を買っていきます。人

で，都市と農村の矛盾が激化するなかでハウ・」ド　　間は本来自然ゐ中で生きてきたもので，㌧もっと言

という人が提唱したものです』農業生産と農家の　　　えば，人商も自然の一員であり，そのbNぎが体

生活（暮らし）を統一して考える，’住民自らが智　　　内たあるのだろうと思いますね。だから都会から

恵とカネを出し合い，それを行政が支援する』rこ　　いなかへわざわざやらて来るんだろうと患いま垢

の二っが茨城でめ田園都市づくりの理念でしiヒ4｝。　　先に挙げた村や町ではそゐ中で自然を残し，．』活か

そして今，全国の農村・農業b農民はカネ万能　　　し，交流をぎちんと位置づけ，やっているという

主義に毒され，人々のこごちはズタズタに切り裂　　　ことです。　　　　’一　㌔

かれてしまっています。　　　　　　　　　一一　　　直売所のととです繊私めとヒ1ろでは管内に4

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　「〒ｱちらの町の町勢要覧を拝見していて，そのよ　　　ヵ所あり，昨年度は全体の売り上げが5億円を超

うなことを思い出しました。田園都市に交響とい　　　しま『じたb茨城県では年聞の販売高が13億再とい
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うのがいちばん大きい店です。全国規模では20億　　　値段が手頃である，というのが直売所の基本です

円を超している直売所があります。直売所といっ　　が，それで来るわけです。誰が作ったのかがラベ

ても，最近は農産物を売るだけでなく，農家レス　　ルに表示してあります。残った野菜は次の日の開

トランがあり，温泉があり，ハム・ソーセージ作　　　店前には下げてしまいますから，直売所の朝はそ

りをしたり，栗拾いをしたり，芋掘りをやったり，　　の日のものでスタートします。中国の野菜は，私

そういう体験型の家族で楽しく遊べる施設が増え　　　は昨年11月に上海近郊へ視察に行ったのですが，

ています。ピールを造っているところもあります。　　日本向けの場合，ブロッコリーやキャベッなどど

全国農協中央会はこのような規模の店をファー　　んなに早くても収穫から店に並ぶまで1週間はか

マーズマーケットと呼び；直売所と区別していま　　　かるのだそうです。

す。安ければいいという店舗とは違って，農村，　　　国産と輸入物と比べてみれば，夕方か朝取りの

いなかを売る，というような形が流行っています。　　ものと1週間前に収穫したものとが並んでいれば，

輸入物は絶対にかなわない。この地域の○○さん

5．ささやかな体験から　　　　　　　　　　　　が作ったということがはっきり分かるわけです。

直売所が流行るわけ　　　　　　　　　　　　　人口1万人で直売所の需要は1億円ある，という

私は、長い間農協で働いたり，町長として行政　　　のが全中のレポートにありました。観光地だとさ

で仕事をしだり，大学で教えたり，家で農業をやっ　　　らに売り上げは期待出来る，ということです。

たり，いろいろなことをやっていますが，地元の　　　ゴルフの客などは米や野菜をお土産にたくさん

農協で直売所を20数年前にスタートさせました。　　　買っていきますから，土曜，日曜日は信じられな

また有機農業に取り組みましたが，’当時の組合長　　　いほど売れます。茨城県内で農協が運営している

から，江戸時代の農業に戻れというのかなどと言　　　直売所は60店舗ありますが，1店舗平均で売り上

われ，農協内ではその後は有機農業という言葉は　　　げは1億円を超しています。私たちが戸板1枚で

使わないようにしたのですが，しかし時代は変わ　　　青空市を始めた頃は1日1万か2万円の話でした。

り，今は直売所がブームです。　　　　　　　　　現在の盛況が信じられないくらいです。農産物の

直売所はどこにでも作れます。生産者と消費者，　　品揃えから考えると，客はあれも欲しい，これも

若い人と年寄りなど新しい交流の場にもなってい　　欲しいというのが心理ですから，ある程度は規模

ます。これまでいろいろなところで直売所設立の　　　があって，生産者の出荷組織は100人の会員がい

　　　　　　　　　　’ｨ手伝いをさせていただきましたし，自分のとこ　　　ないと駄目ですね。

ろでも率先して立ち上げています。新しい直売所　　　直売所にはスーパーでは買えない，珍しいその

を作ると，規模にもよりますが，ある程度の大き　　地域のものがあるのですね。春の山菜，秋のきの

さになれば，販売高は簡単に1億円はいきます。　　　こなど。つけもの石，オタマジャクシを売ってい

新しいところでは1日40万円くらい売っています。　　た店も知っています。直売所では，機転さえきけ

新しい作物を導入して1億円の産地にするのは大　　　ば何でも売れるんですね。人と同じものを作らな

変なことですが，直売所を作って，少量多品目で，　　いとさらにいい。

切れ目なく農産物を出しておけば，それくらいは　　　いっの時代でもそうかとは思いますが，食の安

売り上げてしまうのです。　　　　　　　　　　　全性ということが分かる人には分かる，分からな

何故なのか。外国のものはイヤ，安心なものを，　　い人は分からない。駄目な人は仕方がないと思っ

と主婦は思うのからではないでしょうか。自分の　　ています。どこで買うのか，どれを選ぶのかは自

子ども，、家族にはちゃんとしたものを食べさせた　　分で決めればいい社会です。作る方も，直売所の

いどいう意識日本能があるのではないかと思いま　　，ように，一地場で売るのか，東京へ出荷するのか，

す。誰が作ったのか，顔が見える，鮮度もいい，　　　契約栽培にするあか，自分で選べます。昔の米作
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りのように政府売り一本ではありまぜんカ・ら。生　　　工所は母ちゃんが組合を作つて独自に運営してき

産者も消費者を選択することが出来ます。あとは　　たのですが，20年も経っと，結構くたびれてきて，

自己貴任・です。どの方法を選ぶのかは自分で決め　　今年からこの加工施設を農協直営にしました。作っ

るしかありません。　　　　　∫　　　　　　　　たものは直売所などで販売しています。こんな酒

みそ，醤油，砂糖，みりんなど調味料なども含　　　を飲みたい，こんなものを食べてみたい，と思え

めて瓜連直売所では純正，一純良なものを用意して　　　ば，まずやってみることです。．多分，都農のワイ

います。高いのですが，・それを冒当てに来る人も　　　ンもそういうことからスタートしたのではないで

いてジ売れています。基礎調味料は，年にどれほ　　　しょうか。女性起業の時代などと言われています

ど使うかを考えてみれば安いものです。特売品を　　　が，やる気があって，それを実行に移す人がいれ

買うのか，純良なものを選ぶのか，どちらを選ぶ　　　ば，大抵のことは出来ると思っています。：

かはそれぞれの自由です。「　　　　　　　　　　　私は1990年から4年間町長をやりましたが，，ま

瓜連町の事例　　　　　　、．一　　　　　　　　ちづくりの指針となる総合計画を住民参加によっ

机の上に置い拠これは一「瓜の華」という名の日　　て作り上げました。住民主導とす毬ぐ，・縞枇厚虫

本酒です。農協の課長をしていたときジ農協で酒　　生活環境などの6っの部会で88回もの会議を開い

も扱コていましたが，自分で飲む酒は自分たちで　　　たことになります。また，小学校の校舎改築の時

作りたいなと考えゼ隣町にある造り酒屋へ頼み∴　　　に，体育賠と合わせて本造枝舎壷建でましな。、当

町内で作った米一（現在は若水という酒米）で作っ　　　時文部省は，．21世紀を担φ子供たちにうるおい止

た自分の酒ということで仕込んでもらいました。　　　ぬくもりのある教育環境づくりを，そ¢ために学
どこかへ飲みに行くときには，私は必ずこの酒を　　校を木造で建てることを推奨していました。、　　　　　　　ド　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　耳　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　‘　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　一

持っていきます。何人いてもユ升瓶1本しか持っ　　　体育館は島根県の出雲ドームと同じようにジ集

ていきません。うまいと思ったら，買ってくれ，　　　成材を使いました。この体育館にタイの舞踊団を

と言うQです。プライベートブランドの酒は，今　　　呼為躍り，∫1群罵交響楽団壷呼んだり，・ダークダニッ

で1は珍しくありませんが，20数年前には近くには　　　クスを呼んだりました6当時，「町1こは大き慧文化

ぞういうの嫉な、く‘話題になりました。　ド　　　　会館のようなものはなかったので，二ζρ体育館が

焼酎も持らてきました。今年a月に誕生した新　　町の文化ホールでした。ユ千人以上は収容出来ま

しいもので，「へのかっぱ」という名前です。九　　　すから6　　　　一　　　ド、　　・L　一

州はいも焼酎の産地ですが，；の「へのかっぱ」　　　　瓜連というのは，，語源がアイヌ語だと言われて

は干し芋で作った全国で唯一の焼酎です（その後，　　います。弥生人が我が国に進入する前は広く縄文

鳥取県倉吉市に干しいも焼酎があるのが判明した　　人が住んでいました6一アイヌも縄文人の流れだろ

ので，全国唯マではない）。水戸市の酒造メ山ヵ一　　　うと考冬ています。地名のル烹ッを探ると，縄文

に製造を頼んでいます9、デザイナー「と焼酎を飲み　　語にたどり？くことが多い，とは研究者の調査で

なが・らジ名前を何にしようかを考えて付けた名前　　　ある程度分かるようになっています。・それはとも

です。　　　　　　　　　　　　　　　一．　　かく，瓜連は瓜があたり画面に転が？ていると．い

rこの漬物は「瓜連の味」という名前の漬物です。　　うことではないのですが，それをまちおζ1レに使

純良な調味料を使フています。漬物は私たちの生　　　えないだろうかと考え，昔のまくわうりをたくさ

産量では，安売りをしても木手のメーカーに侮勝　　　ん作ろう，二と岐阜県真正町く合併前は真桑村）、か

てませんごキュウリやナスジ大根などの素材も全　　　ら種を取り寄せて，、みんなに作つ∫でもらい寓した。

部瓜建町の母ちゃんがが育てたもので，それを母　　　遊び心です¢ご、　　　　’・　　．　凸　，　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　、　　　　　　「

ちゃんたち1こ作ってもらっています。いまはジま　　　　こζ1こは日向一宮都農神社があります6私②町

ルじゅうやもち，’惣菜ド弁当も作っています。加　　　には静神社という常陸二の宮があります凱≒千百
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年く’らい前に静で古代6織物である倭文織（しづ　　部門別にお願いしました。地区計画も作りました。

おり）がというものが織られていました。どのよ　　　自転車で村中を歩きながら，2年かけて「人・自

うな織物なのか，現物が残っていないので分から　　然・文化が響き合うまち」を目指した「とうかい

ないのですが，『常陸国風土記』などの文献には　　21世紀プラン」を作り上げました。大分県湯布院

たくさん出てきます。これは面白いなと考え，こ　　町，福島県三春町などの総合計画を参考材料とし

　ヤ黷�怺?ｳせまし規繊維はコウゾです。県の補　　　ました。総合計画策定に携わった人たちのパワー，　　　　　　　　　　　　　　1

助を受けて機を10台買い，2台は木造校舎に置き，　　エネルギーが残り，今花を開かせています。

小学生が慣れない手っきでコウゾの織物を織って　　　前に触れたように，東海村は原子力の村で渉か

います口田んぼで米を作って餅もついています6　　　ら，原子力関係の企業城下町です。村の収入の大

　　　　　　　　　1ﾟ食住を小学校できちんとやろう，と瓜連へ転　　　体70％は原子力関係企業からの税金です。そして，

勤になった小・中学校の先生に，瓜連町のごとを　　　かなりの村民は原子力関連企業のどこかに関係し

きちんと勉強してください，そしてふるさと教育　　　ています。ビジネスホテル，商店なども関わって

をしながら，瓜連町の子どもを育てて下さい，と　　います。総合計画の策定作業中にあのJCO事故

申しそきました。　　　　　　　　　　　　　　　が起きました。それまで，東海村には「原子力安

それと，ゴミの有料化を導入しました。ゴミ袋　　　全神話」というのがありました。原子力は入間が

を有料にし，減量化に取ら組みました。議会では　　厳格にコントロールしているので，事故は起きな

反対されたのですが，町のお母さん方，消費者の　　　い，という話でした。

方たち，区長などが働いてくれ，実現にこぎっけ　　　そのような中で事故が起きました。そこで，

ました。議会では，税金の二重取りだと言われた　　　「まちづくりは，住民め安心，安全を確保するこ
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　、　　　　　一

ﾌですがゴ今ではもう当たり前のことになりまし　　　とが最優先である。20世紀を貫いてきた経済優先

だ。『　　　　　　　　一一　　一一’　　　　　　の立場から効率化，画一化，集中化ド右方上りな

学校給食に地場産の野菜を使うこと。これは私　　　どを追求する路纏を排して，人・自然・文化を重

が農協職員だった時に始めました。にんじん‘じゃ　　視し，安全，安心，快適，個性，分散などに価値
　』冒　　　　1

ｪいもなどの根菜類から始めました。町長の時に　　基準を置く方向に転換する」という理念を打ち立

地元の米も導入したい，と考えたのですが，そう　　てました。

すると，米に出でいる国ガ・らの補助金が打ち切ら　　　環境自治体会議のことですが，・第1向は地球サ

れるく確か400万円くらいの金額），と議会かち反　　　ミットがブラジルのリオデジャネイロで開かれた
　　　　　　　　　　．　、　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　一　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　＿」

ﾎされ，・実現しませんでしたd今では地場産あ米　　　1992年5月に，ワインで有名な北海道池田町の石

を地元の子どもたちに，というめは当たり前にな　　　井明町長，基地の町沖縄県読谷村の山内徳信村長，

　、閧ﾜした。・その時には，PTAからも反対されて　　　私の3人が呼びかけ人となって開きました。木造

びっくりしました6給食の食事ほエサではない，　　　校舎は環境にやさしい建物だという評価を受けて

安ければそれでいいというものではない，と考え　　　のことでした。

たのですが，・駄自でしたδ　’　　　　　　　　　　蒔を重ねて，13回目の今年は東海村で開かれま

・東海村であ経験h　　　　　’　　一　　　した。来年は鹿児島県指宿市で開かれまず。東海

東海村は瓜連町のすぐ近ヒ・iごあ’りますd総合計　　　村には全国から800～1，000人の参加者がありまし

画づくりを住民参加でやりたい，という話がきて，　　た。千人集まっても，分科会では首長，議員，職

手伝うことになりました6まず，f20人の住民代　　　員，旨環境ボランティアなどがずべて同じフロアで

表，：90天あ職員を策定委員に選びま』した。アドバ　　　議論が出来るのがこの会議の特徴です。最初の頃

イザ＝εして，π私の知っている茨城大学の先生な　　　はかなりハイレベルの議論が多かったのですが，

ど絶廊人をそれぞ詫経済環境，教育，建設などの　　　との頃1ま具体的な報告が多く，参加者は納得して
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帰っていきます。　　　　　　　　　　　　　　　を活かすとすれば，都農には日向一宮があります。

東海村では現在農を活かしたまちづくりをどう　　また都農は大正9年に町制を施行したそうで，当

進めるかにっいて，行政と農協とで話し合いを進　　　時はこの周辺の中心都市だったと思います。そん
めています。農地があまっている，農業をやる人　　　なことからもこれからの手だてがあるのではない　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　㍗

が少なくなっている，安全・安心な農産物を食べ　　　でしょうか。

たい人が村内にいる。ではどうしようか，という　　　交流ということも大事です。私は全国各地を歩

ことがスタ・一トラインです。　　　　　　　　　　　いていますが，なるだけ一人でなく，母ちゃんた

遊休農地をまとめる，それを特定の集団に委託　　　ちを連れて行きました。補助金なし，みんな自費

する，有機農業，低農薬・低化学肥料による特別　　で。湯布院へ行った時は「玉の湯」ρ溝口薫平さ　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　、

栽培農産物の作付け，堆肥づくり，学校給食への　　んから「風は何かを運んできてくれる」と言われ

供給，直売所での販売，定年帰農者の活用，農家　　　ました。瓜連で漬物をっけた母ちゃんたちは湯布

レストラン，加工施設の建設，学童農園，高齢者　　　院のあと中国へ行きました。漬物で名が知られた　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　一

ます。東海村には直売所があるのですが，規模が　　　のですが，大事なことは，よその目で見るという
小さすぎるので，計画している拠点は直売所を超　　　ζとだと思っています。自分を振り返ることも出　　　　　唱

えた複合施設になるはずです。農を活かしたまち　　来ます。見学，視察することによつて，そっくり
づくりの具体化を村と農協が一緒にやろう，とい　　真似を出来ることもあります。真似が出来ないと　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　L　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　1

うζとです。　　　　　　　　　　　　　　　　　すれば，どうすればいいのか，みなさんで考える

しかないのです。どっぷりうかっていると，自分

6．ではどうする　　　　　　　　　　　　　　　の居所が見えなくなりますし，一見ようとしなくな　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　、

どんなまちにしたいのか　　　　　　　　　　　　ります。まさに「人のふり見て我がふり直せ」で　　　　　、

取初1こやることは，誰かと自分の町をどんな町　　　す。．　　　　　　、　　　　　　　・

にしたいのかを考える，決める，こんなζとしか　　　どこから手をつけうか

ありませんgそして動くことです。まちづくりは　　　　次に，景観でもモノでもいいのですが，・どこか

全国一律ではありません。教科書もありません。　　　ら手をっけるかということです。水俣市役所職員

誇りと愛着を持てるまち，が目標になるでしょう　　　の吉本哲郎さんは，「ないものねだりよりあるも

か。　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　の探し」と言っています右㌔東海村の計画づくり．

カネだけが目当てでは決してありません。みん　　　の時，地区計画を作るためには，まず自分の住ん

なでということ，いろいろな自給度の高いまち，　　　で睦る地域のことを知らなければなりません。だ

こころの豊かさも指標にな玲ます側風格のある景　　　から自転車で回ったのです。生活の基礎のところ

観，風景。いろいろな事例があります魁先に挙　　　から見っめようということです。すると年輩の人

げた湯布院町長野県小布施町，徳島県の脇町や　　　は，・子どもの頃はこのあたりはこうだったと思い

滋賀県の近江八幡市，長浜市，鹿見島県知覧町な　　　出し，結婚してよそから東海村に来た若い人は，、　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　一

どはいい町並みです白　　　　　　　　　　　　　隣近所にこういうすばらしいところがあったんだ，　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　占

近江八幡なξのように，昔の町並みをそのまま　　　と初めてのところを発見します。ここはゴミがいっ

活かす方法もあるし，それがないところでは作れ　　　ばい棄てられているので何とかしなくてはとか，　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　巴、

‘ギいいのです。小布施などは少しずっエリアを広　　　小さい子どもには危険だからとか，自動車では分　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　、

げています。三春町は時間をかけながら昔の町並　　　からないζとが自転車で回るとよく分かるのです。　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　一

みを復元しています。　　　　　　　　　　　　そして次の手順として地域の資源マップを作りま　　　　　　　　　　　」

風格のある景観と言いましたが，町にあるもの　　す壁人の住んでいるところに価値のないところは
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ない，と言いますη。　　　　　　　　　　　　　ということではないでしょうか。これが「こころ

資源マップを作ったら，地域で何を活かすのか，　　をっなぐ」です。

何を残すのカ㍉足りないのは何を補えぱいいのか，　　　村上ファンドや楽天，ホリエモンのように，力

などを参加者で考えます。この場合，．まとめる人　　　ネで何かを動かすというのは，私たちの世界とは

がいないと先へ進みません。プランナーが必要で　　　違うな，と思います。

す。東海村では地元の策定委員，事務局である役　　　　この町で，この地域で何をやるのか。それは皆

　　　　　　　　　　　　　　■齔E員がまとめました。アドバイザーである大学　　　さんが決めることです。そのためには1万2千の

の先生方も私も，あとで修正はしましたが，最初　　　人たちがこころをっないでいくことです。何かを

の文章は書きませんでした。そこの人たちが書く　　始めれば，動き出せば，確実に1年後2年後には

ということが大事なことです。東海村での環境自　　　この町は変わっています。そのことを期待して私

治体会議でも，計画の策定に参加した人たちが生　　　の話を終わります。

き生きと活動していて，よかったなあと思いなが　　　　（本稿は，2005年11月5日に宮崎県都農町で行っ

らその活躍ぶりを見ていました。　　　　　　　　　た講演記録に加筆したものである）

もう一っは農業をどうするかです。この町でも

農業が基幹産業だろうと思いますので，農業をよ　　　（注）

みがえらせられるのか。これは農協，行政そして　　　1）「新しき村」の80年の歴史を総括したものとして

消費者であるみなさん方がそれぞれ役割を分担し　　　は，奥脇賢三r検証「新しき村」』，199＆農文協

て，自分のところで何をどう活かすのか，伸ばし　　　が参考になる。

ていくのか。ここのワインのように新しい物を作　　　2）佐藤裕輔「『下流社会』はまだ甘い」『週刊金曜躍

り上げていくことです。地域循環型農業を考える　　　2005年12月2日号。

とき，学校給食と直売所がその核になるだろうと　　　3）「公益」にっいては，小松隆二r公益の時代』，

私は考えています。　　　　　　　　　　　　　　　2002，論創社，同r公益とまちづくり文化』，2003，

私のところは、名物，特産品は何もなかったの　　　灘儀塾大学出版会，を参照されたい。

です。漬物も酒も。でも米はある，野菜はある。　　　の茨城県の田園都市建設については，田園都市十年

今ではまんじゅうも餅も作っていますが，春のよ　　　史編纂委員会r田園都市十年史』，1975，茨城県田

もぎは河原の土手へ行けば，いくらでも取れます。　　　園都市協会，先崎千尋「地方自治体の経済政策」

小豆も自分たちで作ったのを持ち寄ってあんこを　　　（常盤政治編r経済政策』，1994，有斐閣），を参照

作る。小麦粉も自前。そうして新しい物を作って　　　されたい。

いけばいいのです。これが「ものを活かす」とい　　　5）先嫡千尋「農あるまちづくり農業基本条例を作ろ

うことです。ものを活かすには人が動かなくては　　　う」，アースデイ21編r地球と生きる133の方法』，

なりません。　　　　　　　　　　　　　　　　　　　2002，家の光協会。

人口9千人の町で1年に何度か，千人規模のイ　　　6）吉本哲郎肺たしの地元学11995，NECクリェ

ベントをやりました。2千本の八重桜が咲く公園　　　イティブ。

のステージで千人を集めるのは難しいことではあ　　　7）まちづくりの手法については，田村明rまちつく

りません。町長が命令をかけてやるのではなく，　　　　りの実践』，1999，岩波書店，が参考になる。

実行委員会を作って1人が10人20人と声をかけて

輪を広げていって，千人を集める。これが「人が

動く」ということです。人が動くためにはみんな

の心がっながっていなければならない。一っのこ

とをやるためにみんなのこころがっながっている，


